

# **EL BANCO DE MÉXICO. UN BANCO CENTRAL HETERODOXO.**

**SEMINARIO: LA BANCA CENTRAL EN TIEMPOS DE CRISIS.  
BANCO DE MÉXICO  
HOTEL GRAN MELIÁ REFORMA  
23-24 DE NOVIEMBRE DE 2009**

**LOS BANCOS CENTRALES SON INSTITUCIONES RESPETABLES Y RESPETADAS EN TODO EL MUNDO. SUS TAREAS SON ESENCIALES PARA EL BIENESTAR DE LA POBLACIÓN Y PARA SUS POSIBILIDADES DE CRECIMIENTO. SU RESPONSABILIDAD BÁSICA ES PROTEGER EL PODER ADQUISITIVO DE LA MONEDA, EVITAR LAS PRESIONES INFLACIONARIAS, CUIDAR EL SISTEMA DE PAGOS, Y, CON ELLO, COADYUVAR AL DESARROLLO ECONÓMICO Y A LA GENERACIÓN DE EMPLEO.**

**LOS EDIFICIOS QUE ALBERGAN SUS OFICINAS, OCUPAN, EN CASI TODOS LOS CASOS, UN ESPACIO DESTACADO EN EL ENTORNO URBANO DE LAS CIUDADES. SON CONSTRUCCIONES SÓLIDAS, FIRMES, CON FRECUENCIA, CON GRANDES COLUMNAS EN LA FACHADA EXTERIOR. ELEGANTES PERO SENCILLAS. TRANSMITEN UN MENSAJE DE AUSTERIDAD, RESPETO, CREDIBILIDAD. Y, TODO ELLO CORRESPONDE A SU ESENCIA INSTITUCIONAL.**

**A LO LARGO DE LOS AÑOS Y EN TODOS LOS PAISES DEL MUNDO SUS FUNCIONES HAN PERMANECIDO CASI INMUTABLES, AÚN CUANDO MUCHOS DE SUS INSTRUMENTOS HAN SUFRIDO MAYORES CAMBIOS. EN GENERAL, EXISTE UNA CONTROVERSIA LATENTE ALREDEDOR DE SI UN BANCO CENTRAL DEBE TENER COMO OBJETIVO ÚNICO LA ESTABILIDAD DE PRECIOS O SI DEBE ASPIRAR TAMBIÉN A SER UN INSTRUMENTO QUE ESTIMULE Y APOYE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA.**

**LA CRISIS FINANCIERA GLOBAL DE 2008-2009 HA ROTO, EN MUCHOS CASOS CON EL PARADIGMA DE QUE EL BANCO CENTRAL DEBE LIMITAR SU ACCIÓN A LA DEFENSA DE LA ESTABILIDAD. LO QUE HEMOS VISTO EN LOS ÚLTIMOS MESES, REPRESENTA UNA EVIDENCIA CLARA DE COMO LA REALIDAD Y EL PRAGMATISMO ESTÁN POR ENCIMA DE OTRAS ACTITUDES. LOS PAQUETES DE APOYO Y RESCATE DE LOS PRINCIPALES BANCOS CENTRALES DEL MUNDO NO TIENEN PRECEDENTE. A TRAVÉS DE MUY DIVERSOS MECANISMOS, ENORMES SUMAS DE RECURSOS HAN SALIDO DE LOS BALANCES DEL SISTEMA DE LA RESERVA FEDERAL, DEL BANCO DE INGLATERRA, ETC., PARA APOYAR EL RESCATE DE ENTIDADES FINANCIERAS EN PROBLEMAS Y BRINDAR UN RESPALDO ECONÓMICO A CIERTOS SECTORES ESPECÍFICOS**

**DE LA ECONOMÍA. INCLUSO, PUEDE ARGUMENTARSE, QUE ESTAS ACCIONES EMERGENTES PARA EVITAR MAYORES PROBLEMAS EN LA CRISIS, PUDEN TRADUCIRSE EN RIESGOS CLAROS PARA LA ESTABILIDAD DE LOS PRÓXIMOS AÑOS.**

**SEA DE ELLO LO QUE FUERE, LOS BANQUEROS CENTRALES CONSIDERAN FALSO EL DILEMA ENTRE ESTABILIDAD Y DESARROLLO Y ESTÁN CONVENCIDOS QUE EL CONTROL DE LA INFLACIÓN Y UN AMBIENTE DE CERTIDUMBRE, ES EL MEJOR CAMINO PARA PROTEGER EL AHORRO, PERMITIR TASAS DE INTERÉS ADECUADAS Y CON ELLO, AYUDAR A ESTIMULAR EL CRECIMIENTO ECONÓMICO. LO QUE ES CLARO ES QUE LA ESTABILIDAD DE PRECIOS PUEDE SER UNA CONDICIÓN NECESARIA, PERO NO SUFICIENTE. SE REQUIERE QUE EL CONJUNTO DE INSTRUMENTOS DE LA POLÍTICA ECONÓMICA ACTÚEN CON EL MISMO OBJETIVO. LA POLÍTICA DEL BANCO CENTRAL, LA POLÍTICA MONETARIA Y CREDITICIA, POR IMPORTANTE Y TRASCENDENTE QUE SEA, NO PUEDE ASEGURAR UN BUEN DESEMPEÑO ECONÓMICO, SI LAS OTRAS POLÍTICAS, PRINCIPALMENTE LA FISCAL, NO ACTÚAN EN LA MISMA SINTONÍA. POCO PUEDE HACER UN BANCO CENTRAL FRENTE A UNA POLÍTICA EXCESIVA DE DÉFICIT PÚBLICO. TARDE O TEMPRANO APARECERÁN PRESIONES EN LOS PRECIOS INTERNOS Y EN EL TIPO DE**

**CAMBIO QUE, SIN DUDA, PROVOCARÁN OBSTÁCULOS A UN CRECIMIENTO SOSTENIDO.**

**FRENTE A ESTOS RIESGOS, EN LOS ÚLTIMOS AÑOS Y EN BUENA PARTE DE LOS PAISES DEL MUNDO, LOS BANCOS CENTRALES HAN LOGRADO AUTONOMÍA E INDEPENDENCIA DE FACTORES POLÍTICOS, INCLUYENDO UNA PROHIBICIÓN EXPLÍCITA PARA CONCEDER FINANCIAMIENTO A LOS GOBIERNOS CENTRALES.**

**ESE ES EL CASO DEL BANCO DE MÉXICO. A PARTIR DE 1994, CON UNA NUEVA LEY ORGÁNICA, EL BANCO DE MÉXICO ES UNA ENTIDAD PÚBLICA AUTÓNOMA, CUYO OBJETIVO ES LA PRESERVACIÓN DEL PODER ADQUISITIVO DEL PESO MEXICANO Y CON ELLO, IMPLÍCITAMENTE, COADYUVAR AL DESARROLLO ECONÓMICO DEL PAÍS. EN ÉPOCAS ANTERIORES, EL INSTITUTO CENTRAL HA TENIDO COMO OBJETIVO DUAL Y DE MANERA EXPLÍCITA, LA ESTABILIDAD DE PRECIOS Y EL FOMENTO AL DESARROLLO.**

**EL BANCO DE MÉXICO FUE ESTABLECIDO EN 1925 COMO PARTE DE LOS CAMBIOS INSTITUCIONALES EMANADOS DEL MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO DE 1910. LE TOMÓ UN BUEN NÚMERO DE AÑOS GANAR SU POSICIÓN COMO VERDADERO BANCO CENTRAL. HA SIDO, COMO ME**

**PERMITÍ EXPRESAR EN OTRA OCASIÓN: "... UNA INSTITUCIÓN RESPETABLE Y QUE GOZA, COMO MUY POCAS EN EL PAÍS, DE UN RECONOCIMIENTO SOCIAL AMPLIO. LO ES PORQUE A LO LARGO DE LOS AÑOS HA SABIDO TRANSMITIR, CON INDEPENDENCIA, SERIEDAD Y OBJETIVIDAD Y AJENO A LAS PRESIONES POLÍTICAS, SU VERDAD Y SU VISIÓN ACERCA DE LA REALIDAD ECONÓMICA Y FINANCIERA QUE NOS RODEA". ADEMÁS, ES INDUDABLE QUE EL BANCO DE MÉXICO HA CONTRIBUIDO A LA CONSOLIDACIÓN Y AL IMPULSO DEL DESARROLLO ECONÓMICO DEL PAÍS.**

**EL DILEMA FUNDAMENTAL AL QUE HEMOS ALUDIDO EN PÁRRAFOS ANTERIORES ESTUVO PRESENTE DESDE SUS PRIMEROS AÑOS. EL ILUSTRE SECRETARIO DE HACIENDA, EDUARDO SUÁREZ SEÑALABA A PRINCIPIOS DE LOS AÑOS CUARENTA "... ARMONIZAR LA ESTÁTICA CON LA DINÁMICA, CONCILIAR LA ESTABILIDAD CON EL DESARROLLO ECONÓMICO ES LA META MÁS DIFÍCIL DE ALCANZAR EN TODA POLÍTICA MONETARIA". Y MÁS RECIENTEMENTE, EL LEGENDARIO DIRECTOR GENERAL DEL BANCO DE MÉXICO, DON RODRIGO GÓMEZ, AFIRMABA EN 1965: "LA POLÍTICA DEL BANCO DE MÉXICO, COMO BANCO CENTRAL, HA ESTADO IMPULSADA POR LA NECESIDAD IMPERIOSA DE CONTINUAR A LA MAYOR VELOCIDAD POSIBLE, EL DESENVOLVIMIENTO**

**ECONÓMICO DEL PAÍS, APOYÁNDOLO FIRMEMENTE EN LA ESTABILIDAD CAMBIARIA...". Y, ERNESTO FERNÁNDEZ HURTADO, OTRO GRAN DIRECTOR DEL INSTITUTO CENTRAL DECÍA UNOS AÑOS DESPUÉS: "...EL PROGRESO DE UN PAÍS NO ES ALENTADO POR UNA POLÍTICA MONETARIA NEGATIVA: ES DECIR, QUE NIEGUE LOS RECURSOS PARA EL DESARROLLO Y SÓLO BUSQUE REGULAR EL MEDIO CIRCULANTE O LA LIQUIDEZ PARA LOGRAR LA ESTABILIDAD A TODA COSTA".**

**EL BANCO DE MÉXICO, A LO LARGO DE SU VIDA INSTITUCIONAL, HA SABIDO ESTAR A LA ALTURA DE SU RESPONSABILIDAD SOCIAL Y ECONÓMICA. ANTES DE SU AUTONOMÍA INSTITUCIONAL EN 1994, DISFRUTÓ DE UN ALTO GRADO DE INDEPENDENCIA, LABORANDO EN ESTRECHA COOPERACIÓN CON LAS ALTAS AUTORIDADES FINANCIERAS DEL PAÍS. EN MUCHAS OCASIONES FUE UN BASTION EN LA LUCHA EN CONTRA DE LAS PRESIONES INFLACIONARIAS EMANADAS DEL DÉFICIT GUBERNAMENTAL O PROVENIENTE DE FACTORES EXTERNOS. EN OTROS MOMENTOS NO HA PODIDO CUMPLIR CON SU FUNCIÓN ANTE UN PRESUPUESTO DESBORDADO O FRENTE A MEDIDAS QUE LESIONAN LA CONFIANZA.**

**EN MI DESEMPEÑO COMO SECRETARIO DE HACIENDA Y FRENTE A LA CRISIS PROFUNDA DE 1982 QUE DIÓ ORIGEN,**

**ENTRE OTRAS COSAS, A LA CRISIS DE LA DEUDA EXTERNA QUE SE EXTENDIÓ A TODA AMÉRICA LATINA, SIEMPRE CONTÉ CON LA MÁS AMPLIA COLABORACIÓN DEL BANCO DE MÉXICO. TRABAJAMOS MUY DE CERCA Y EN PLENA COINCIDENCIA CON LOS OBJETIVOS SUPERIORES.**

**DENTRO DE SU ORTODOXIA Y SIN SEPARARSE DE SUS RESPONSABILIDADES FUNDAMENTALES EL BANCO DE MÉXICO DURANTE VARIAS DÉCADAS TOMÓ INICIATIVAS IMPORTANTES, FUERA DEL CAMPO TRADICIONAL DE LA BANCA CENTRAL, QUE LO HACEN UN BANCO CENTRAL UN TANTO HETERODOXO Y QUE DAN TÍTULO A ESTOS BREVES COMENTARIOS.**

**BAJO LA CONVICCIÓN, EXPRESADA POR UN RECORDADO EXDIRECTOR DEL BANCO CENTRAL: "EL MECANISMO DEL MERCADO, ESPECIALMENTE EN LOS PAISES EN VÍAS DE DESARROLLO, NO SIEMPRE CANALIZA LOS RECURSOS CREDITICIOS HACIA LAS ACTIVIDADES DE MAYOR PRIORIDAD ECONÓMICA Y SOCIAL", EL BANCO DE MÉXICO ESTABLECIÓ UN MECANISMO DE CONTROL SELECTIVO DEL CRÉDITO, UTILIZANDO EL ENCAJE LEGAL A LA BANCA PRIVADA. DE ESTA MANERA, BUENA PARTE DEL AHORRO CAPTADO POR LOS BANCOS SE DESTINABA EN DETERMINADAS PROPORCIONES AL FINANCIAMIENTO DE**

**LAS ACTIVIDADES AGROPECUARIAS, LA PEQUEÑA Y MEDIANA INDUSTRIA, EL FOMENTO DE LAS EXPORTACIONES Y LA VIVIENDA DE INTERÉS SOCIAL. EL ENCAJE ERA, PUES, NO SÓLO UN INSTRUMENTO DE CONTROL DE LA LIQUIDEZ EN EL SISTEMA, SINO UN MEDIO PARA ORIENTAR EL CRÉDITO A LOS SECTORES PRIORITARIOS DE LA ECONOMÍA.**

**DESDE HACE AÑOS ESTE MECANISMO QUE HABÍA MOSTRADO SUS FRUTOS, HA SIDO ABANDONADO ANTE LA PREVALENCIA DE ACTITUDES NEO-LIBERALES QUE DAN PROMINENCIA A LAS FUERZAS DEL MERCADO. HOY LA BANCA EN MÉXICO, EN SU GRAN PARTE EN MANOS DE INSTITUCIONES EXTRANJERAS NO PRESTA A LAS ACTIVIDADES PRODUCTIVAS Y CONCENTRA SU ACTIVIDAD EN CRÉDITOS AL CONSUMO, AL CRÉDITO HIPOTECARIO Y A LA TENENCIA DE PAPEL GUBERNAMENTAL. GANA MUCHO DINERO, PERO SU CONTRIBUCIÓN AL DESARROLLO DEJA MUCHO QUE DESEAR.**

**EL ENCAJE LEGAL Y EL CONTROL SELECTIVO DEL CRÉDITO SE COMPLEMENTARON CON EL ESTABLECIMIENTO DE VARIOS FIDEICOMISOS FINANCIEROS DE FOMENTO, ESTABLECIDOS EN EL PROPIO BANCO DE MÉXICO Y EN NACIONAL FINANCIERA. ASÍ SURGIERON EL FONDO DE APOYO Y GARANTÍA PARA LA AGRICULTURA, GANADERÍA Y**

**AVICULTURA (FIRA), EL FONDO DE OPERACIÓN Y DESCUENTO A LA VIVIENDA DE INTERÉS SOCIAL (FOVI), EL FONDO DE APOYO Y GARANTÍA A LA PEQUEÑA Y MEDIANA INDUSTRIA (FOGAIN), EL FONDO DE FOMENTO A LAS EXPORTACIONES MANUFACTURERAS (FOMEX), EL FONDO DE EQUIPAMIENTO INDUSTRIAL (FONEI), EL FONDO PARA EL DESARROLLO COMERCIAL (FIDEC), ENTRE OTROS.**

**ESTOS MECANISMOS FUERON INSTRUMENTOS ÚTILES PARA ESTIMULAR UNA MAYOR PARTICIPACIÓN DE LA BANCA PRIVADA EN EL FINANCIAMIENTO DE ACTIVIDADES DE PRIORIDAD NACIONAL. UTILIZARON RECURSOS FISCALES Y EN VARIOS CASOS, CRÉDITOS DEL BANCO MUNDIAL Y DEL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO Y SUS OPERACIONES ESTUVIERON REGIDAS POR CRITERIOS DE OBJETIVIDAD Y DE SANA PRÁCTICA BANCARIA. GOZARON DEL PRESTIGIO DEL BANCO DE MÉXICO Y FUERON, SIN DUDA, CASOS DE ÉXITO. DESAFORTUNADAMENTE, CUANDO SE TRANSFIRIERON A OTRAS INSTITUCIONES Y ENTRARON EN JUEGO CONSIDERACIONES POLÍTICAS, MUCHOS DE ESTOS FONDOS SE VIERON DISMINUIDOS E INCLUSO ALGUNOS HAN DESAPARECIDO DEL PANORAMA INSTITUCIONAL.**

**MENCIÓN APARTE MERECE EL INTERÉS QUE EL BANCO DE MÉXICO PUSO EN EL DESARROLLO DEL TURISMO EN MÉXICO.**

**A MEDIADOS DE LA DÉCADA DE LOS SESENTA, LAS ALTAS AUTORIDADES DE LA INSTITUCIÓN CONSIDERAN QUE ERA NECESARIO DIVERSIFICAR NUESTROS ATRACTIVOS TURÍSTICOS Y ENCONTRAR PUNTOS QUE CONTRIBUYERAN A UN MAYOR INGRESO DE DIVISAS, GENERADORES DE EMPLEO Y QUE CONTRIBUYERAN A UN MEJOR DESARROLLO REGIONAL. ASÍ, SE ESTABLECE EL FONDO DE INFRAESTRUCTURA TURÍSTICA (INFRATUR) QUE SE CONVIERTE POCO DESPUÉS EN EL FONDO NACIONAL DE FOMENTO AL TURISMO (FONATUR) Y SURGEN, CASI DE LA NADA Y DESPUÉS DE MUCHO ESFUERZO, CANCÚN, IXTAPA, LOS CABOS, LORETO Y HUATULCO. MÉXICO, SIN DUDA, ES UN PAÍS CON CLARA VOCACIÓN TURÍSTICA; SIN EMBARGO ESTO NO ERA RECONOCIDO HASTA QUE EL BANCO DE MÉXICO PUSO EL DEDO EN LA LLAGA. HOY, CANCÚN, POR EJEMPLO, ES LA FUENTE DE INGRESOS TURÍSTICOS MÁS IMPORTANTE DEL PAÍS, TIENE UNA POBLACIÓN CERCANA AL MILLÓN DE PERSONAS Y SU AEROPUERTO ES EL SEGUNDO EN IMPORTANCIA DE TODO MÉXICO. ¿QUÉ TENÍA QUE HACER UN BANCO CENTRAL ORTODOXO EN LA PROMOCIÓN DEL TURISMO? LA RESPUESTA ES: UN BANCO CENTRAL HETERODOXO.**

**HAY OTROS ASPECTOS IMPORTANTES DEL PAPEL QUE EL BANCO DE MÉXICO HA JUGADO, EN AQUELLAS ÉPOCAS, EN**

**TERRENOS UN TANTO FUERA DEL ÁREA TRADICIONAL DE UN BANCO CENTRAL. ME VOY A REFERIR A LAS QUE CONSIDERO MÁS TRASCENDENTES, CON EL RIESGO DE COMETER ALGUNAS OMISIONES.**

**EN PRIMER LUGAR, CABE RECORDAR QUE EL BANCO FUE LA PRIMERA INSTITUCIÓN EN OTORGAR BECAS, DE MANERA CONSISTENTE, PARA REALIZAR ESTUDIOS DE POST-GRADO EN EL EXTRANJERO A JÓVENES ECONOMISTAS MEXICANOS. MUCHOS DE AQUELLOS BECARIOS HAN OCUPADO POSICIONES DE LA MÁS ALTA RESPONSABILIDAD EN EL SECTOR PÚBLICO MEXICANO.**

**CON EL RECONOCIMIENTO DE LA SERIEDAD Y EL PROFESIONALISMO EN EL BANCO DE MÉXICO, EL EQUIPO TÉCNICO QUE PREPARÓ LA ADHESIÓN DE MÉXICO EN LOS SESENTAS A LA ASOCIACIÓN LATINOAMERICANA DE LIBRE COMERCIO (ALALC) SE INSTALÓ BAJO EL COBIJO DE LA INSTITUCIÓN. ASÍMISMO, EL BANCO DE MÉXICO FUE EL PROMOTOR MÁS ACTIVO PARA EL ESTABLECIMIENTO A PRINCIPIOS DE LOS CINCUENTA DEL CENTRO DE ESTUDIOS MONETARIOS LATINOAMERICANOS (CEMLA) CON EL PROPÓSITO DE MEJORAR LA CAPACITACIÓN PROFESIONAL DE LOS BANQUEROS CENTRALES DE LA REGIÓN. LA**

**VOCACIÓN LATINOAMERICANISTA DEL BANCO FUE UN SIGNO CARACTERÍSTICO DE AQUELLOS AÑOS.**

**EL INSTITUTO MEXICANO DE INVESTIGACIÓN TECNOLÓGICA (IMIT), CENTRO DE EXCELENCIA QUE BUSCABA ALENTAR LA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA CON LA ACTIVIDAD PRODUCTIVA TRABAJÓ BAJO LA TUTELA Y EL APOYO DEL BANCO DE MÉXICO. SU TRASLADO A OTRA SECRETARÍA DE ESTADO FRUSTRÓ MUCHOS DE SUS OBJETIVOS ORIGINALES. EN ESE MISMO TERRENO, EL BANCO PARTICIPÓ ACTIVAMENTE EN LA GESTACIÓN Y PASOS ORIGINALES DEL CENTRO DE CAPACITACIÓN DE MANO DE OBRA Y EN EL CENTRO NACIONAL DE PRODUCTIVIDAD, QUE, CON AÑOS Y EN OTRAS MANOS, HAN VENIDO A MENOS.**

**EN 1972, EL BANCO DE MÉXICO, CON EL APOYO DE LA SECRETARÍA DE HACIENDA, DISEÑÓ LA FÓRMULA PARA DAR CUMPLIMIENTO A LA DISPOSICIÓN CONSTITUCIONAL PARA DOTAR DE UNA VIVIENDA A LOS TRABAJADORES DE LAS EMPRESAS. ASÍ SURGIÓ EL INSTITUTO DEL FONDO NACIONAL DE LA VIVIENDA PARA LOS TRABAJADORES (INFONAVIT), ORGANISMO TRIPARTITA QUE HA CONCEDIDO A LA FECHA MÁS DE 5 MILLONES DE CRÉDITOS Y CONTRIBUIDO A MEJORAR EL BIENESTAR DE ALREDEDOR DE 25 MILLONES DE MEXICANOS.**

**UN ÚLTIMO EJEMPLO, ALTAMENTE SIGNIFICATIVO. EN UN PEQUEÑO POBLADO DEL ESTADO DE MÉXICO, LA FALTA DE TRABAJO Y LA MISERIA ERAN DOMINANTES. POR INICIATIVA DEL DIRECTOR DEL BANCO DE MÉXICO, SE DECIDIÓ APOYAR LA FABRICACIÓN DE TAPETES ANUDADOS A MANO PARA DAR OCUPACIÓN A CIENTOS DE LOS POBLADORES OTOMIES. EL PROYECTO SE LLEVÓ A CABO Y PRONTO LOS TAPETES DE TEMOAYA, DE LA MÁS ALTA CALIDAD EMPEZARON A PENETRAR EN LOS MERCADOS NACIONAL Y EXTRANJERO. EL BANCO DE MÉXICO FABRICANDO TAPETES (!!!).**

**EN ESTE BREVE RECORRIDO, ME PARECE QUE PUEDE HABER QUEDADO CLARO QUE QUIENES COLABORAMOS EN EL BANCO DE MÉXICO Y EN LA SECRETARÍA DE HACIENDA EN AQUELLOS AÑOS, NO CONCENTRÁBAMOS NUESTRA ATENCIÓN SÓLO EN EL MEDIO CIRCULANTE, LAS RESERVAS INTERNACIONALES, EL NIVEL DE PRECIOS O LA BALANZA DE PAGOS, SINO QUE TAMBIÉN MIRÁBAMOS AL CRÉDITO AGRÍCOLA SUPERVISADO, A LA VIVIENDA, A LOS PASOS INICIALES EN CANCÚN, ETC. MIRANDO A LA DISTANCIA, NO PODEMOS HACER MÁS QUE RECONOCER EL ENORME APORTE QUE EL BANCO DE MÉXICO, ORTODOXO Y HETERODOXO, HA HECHO EN DIVERSOS CAMPOS DE NUESTRO DEVENIR NACIONAL.**